



**CELEBRATION 49<sup>ème</sup>  
ANNIVERSAIRE DE LA CEDEAO**

---

**Contribution Conjointe du Centre de la CEDEAO pour le  
développement du Genre (CCDG) et du Centre des Energies  
Renouvelables et de l'Efficacité Energétique de la  
CEDEAO(CEREEC) dans la réalisation de la Vision 2050 de la  
CEDEAO,**

---

**DISCOURS PRONONCE PAR MADAME SANDRA OULATE FATTOH  
DIRECTRICE CCDG et MONSIEUR JEAN FRANCIS SEMPORE DIRECTEUR  
EXECUTIF CEREEC**

**10 JUIN 2024  
KING FAHD  
REPUBLIQUE DU SENEGAL**

- ✓ Excellences, Mesdames Messieurs les Ambassadeurs des Etats membres de la CEDEAO au Sénégal ;
- ✓ Monsieur le Directeur Général du GIABA ;
- ✓ Monsieur le Directeur Exécutif du CEREEC ;
- ✓ Monsieur le Responsable du Bureau National de la CEDEAO au Sénégal ;
- ✓ Madame la Représentante du Bureau National de CEDEAO en Côte d'Ivoire
- ✓ Madame la Cheffe du Bureau de la Francophonie au Sénégal ;
- ✓ Mesdames Messieurs, les Partenaires Techniques et Financiers ici présents, je veux citer l'USAID Afrique de l'ouest, l'Agence Espagnole de Coopération Internationale Pour le Développement, UNFPA, le CRDI, le CRES, IPAR, FAWE ;
- ✓ Mesdames Messieurs les Directeurs et Coordonnatrices des cellules Genre des Ministères de la Famille et des Solidarités, de l'Education Nationale, de la Formation Professionnelle, des Mines et du Pétrole de la République du Sénégal ;
- ✓ Mesdames les Présidentes des organisations de la société civile REPSFECO; ROAJELF;
- ✓ Chers Collègues du CCDG et du GIABA;
- ✓ Mesdames Messieurs, en vos Rang, Titre et Qualité.

Il y a 49 ans, plus précisément le 28 Mai 1975, les Pères fondateurs signaient le Traité instituant la Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest. Et, depuis lors, la CEDEAO s'est mise au service de la communauté et « continue d'unir nos peuples autour des idéaux communs de prospérité partagée »

Aujourd'hui nous pouvons dire qu'après plus de 40 ans, nous avons des résultats dans certains domaines comme la libre circulation des personnes et des biens, la réduction des inégalités de genre dans les secteurs clefs comme l'éducation la santé, l'accès aux opportunités économiques et la lutte contre les violences sexistes ; même si nous

savons toutes et tous qu'il reste encore beaucoup à faire, vu le niveau de pauvreté de notre région et des considérations sociales liées au stéréotype de genre.

Cette année, nous avons choisi de célébrer l'anniversaire de la CEDEAO autour du thème « Renforcer l'unité, la paix et la sécurité régionale ». Ce thème s'explique par les nombreux défis sécuritaires significatifs qui secouent la région notamment la menace terroriste, les conflits armés, la criminalité transnationale, les flux de réfugiés, l'insécurité alimentaire et bien d'autres et dont les principales victimes sont les femmes, les filles et les enfants, avec des risques de violence politique et de conflits sociaux.

Conscient de son rôle crucial dans la gestion de ces défis sécuritaires et la promotion de la stabilité dans la région, la CEDEAO a pris un certain nombre d'initiatives dont la mise en place d'instruments juridiques et de politiques adaptés.

C'est ainsi que dans le cadre de sa vision 2050, notre institution régionale « s'est engagée à créer une région sécurisée, stable et paisible et qui apparaît comme un impératif de développement dans une zone particulièrement exposée à des menaces sécuritaires multidimensionnels. Il s'agit de renforcer la sécurité humaine dans la région à travers notamment des initiatives endogènes et durables et la mise en œuvre d'instruments et de politiques appropriées ainsi que la mise en place de mécanismes adaptés »

Au-delà de cet aspect, la CEDEAO à travers le CCDG, travaille à renforcer les lois nationales pour la protection des femmes, des filles et des enfants, à promouvoir la participation des femmes dans les instances de prise de décisions, et à appuyer la résilience socioéconomique des femmes dans des zones de tension ou de post conflit.

Conscient également, que la concrétisation de la Vision 2050 notamment le volet genre nécessite l'établissement des partenariats stratégiques, le CCDG a fait le choix de miser sur l'implication de l'ensemble des parties prenantes. C'est ainsi que dans le cadre de la mise en œuvre de ses pouvoirs régaliens, le centre Genre a choisi de travailler en étroite collaboration avec le Centre pour les Énergies Renouvelables et de l'Efficacité Energétique de la CEDEAO.

## **Mesdames Messieurs**

Cette collaboration entre nos deux agences entre dans le cadre d'une synergie d'action et de mutualisation de nos ressources afin de mettre en exergue nos réalisations dans les domaines de l'énergie et du genre. Nous voulons à travers cette collaboration entre nos deux agences montrer la voie à suivre pour travailler ensemble dans l'atteinte des objectifs stratégiques 4X4, très chers à Son Excellence Dr Omar Alieu TOURAY, Président de la Commission de la CEDEAO.

Aujourd'hui, nous pouvons rappeler ici, quelques résultats obtenus grâce à cette collaboration, il s'agit notamment de :

- 1) la Validation de la stratégie et du plan d'action pour l'intégration du genre au sein du CEREEC ;
- 2) la revue des modules de formation pour qu'ils soient plus adaptés au besoin du personnel du CEREEC ;
- 3) la définition et la mise en place d'une cellule genre au niveau du CEREEC ;
- 4) la planification des activités conjointes de 2024 des 2 agences ;
- 5) l'identification des points focaux et autres acteurs aux différents ateliers planifiés du 4 au 25 juin 2024 dans cinq pays de la CEDEAO que sont : Bénin, Cabo Verde-Gambie-Guinée Bissau- Nigeria pour le compte du projet d'appui aux groupements de femmes en rapport avec les chaînes de valeur agricoles, soutenu par la Coopération espagnole/ et exécuté par le CEREEC.

Avant de clore mon propos, je tiens à renouveler mes vifs remerciements à tous les partenaires techniques et financiers notamment l'USAID et la Coopération Espagnole pour la bonne collaboration avec le Département du Développement Humain et des Affaires Sociales de la CEDEAO à travers notre Centre pour le Développement du Genre (CCDG) et le désir conjoint de relever le défi de l'autonomisation des femmes et des jeunes en Afrique.

Je ne saurai terminer sans décerner une mention spéciale à l'équipe du CEREEC ici présent, à la Personne du Directeur Exécutif, Monsieur Jean Francis SEMPORE, à Madame Aboh Prisca ZIDAGO, Coordinatrice de Projet et de Monsieur Joarel Barros Responsable de la Communication.

## **DIRECTEUR EXECUTIF CEREEC**

### **Mesdames Messieurs**

Depuis sa création en 2010, le CEREEC est devenu l'institution de référence pour les énergies renouvelables (ER) et l'efficacité énergétique (EE) dans la région de la CEDEAO. Il coordonne les efforts des différentes parties prenantes, renforce les capacités internes de la région en matière d'ER et d'EE, travaille avec les gouvernements pour harmoniser et mettre en œuvre les politiques, développe des programmes d'ER et d'EE et mobilise des ressources du monde entier pour des projets d'ER et d'EE.

Cependant, la CEDEAO, en tant que région, reconnaît que l'accès à l'énergie dans la région n'a pas seulement un impact sur les ménages en tant qu'unité holistique, mais qu'il a également un impact sur les membres individuels du ménage, les femmes et les hommes, de différentes manières. C'est donc pour s'assurer que les défis de l'accès à l'énergie dans la région sont abordés de manière durable, en tenant compte des différents besoins des femmes et des hommes, afin d'assurer l'équité des genres, que la politique de la CEDEAO pour l'intégration du genre dans l'accès à l'Energie a été actée le 4 juin 2017 par l'Acte additionnel A/SA.2/0617.

Cette politique régionale d'intégration du genre dans l'accès à l'énergie a été suivie par l'adoption de la Directive de la CEDEAO sur les évaluations de genre dans les projets énergétiques.

Il est important de préciser que le Plan Stratégique 2023-2027 du CEREEC qui se fonde sur la Vision 2050 de la CEDEAO et qui est aligné sur les Objectifs 4x4 du Management de la CEDEAO accorde une place de choix au Genre à travers l'inscription d'un programme dédié à l'Intégration du Genre dans l'Accès à l'Energie.

Il me plaît de souligner que le CEREEC a accompagné l'ensemble des pays de la CEDEAO pour l'élaboration de leurs Plans d'Actions Nationaux pour l'Intégration du Genre dans l'Energie.

Aujourd'hui le CEREEC met en œuvre plusieurs projets Energie & Genre dont :

- WOCEWA (financement CRDI),
- Promotion d'un Marché d'Electricité Respectueux du Climat dans la Région CEDEAO (ProMERC II – financement GIZ)

- Projet Régionale en Energie, Eau, Alimentation et Cuisson propre, et technologie Solaire (Pays d'intervention ; Cape vert, Guinée Bissau, Gambie). Financement AECID Espagne
- Projet Economie Circulaire (Benin, Niger, Nigeria, Sénégal, Côte d'Ivoire, Togo, Libéria et le Burkina Faso) Financement AECID Espagne et ADA Autriche.

De plus, grâce du Fonds d'Intervention Spécial de la CEDEAO accordé au CEREEC pour la mise en œuvre des projets d'énergie durable au profit des populations en zones rurales et périurbaines, le CEREEC est de construire plusieurs infrastructures dans comprenant des installations de mini réseaux propres et des installations de pompage solaire dans plusieurs localités situés dans les Etats Membres de la CEDEAO avec un accent particulier aux Femmes et au Nexus Energie-Eau-Alimentation.

### **WOCEWA (Women and Clean Energy in West Africa ou femmes et énergie propre en Afrique de l'Ouest)**

Ce projet a pour objectif général de « Transformer les idées commerciales dirigées par des femmes dans le secteur des énergies propres en de véritables entreprises commercialement viables ».

Les bénéficiaires directs du projet sont les femmes entrepreneurs et techniciennes, les femmes rurales, les étudiantes universitaires, les groupes et associations de femmes, y compris leurs réseaux. Ils recevront un soutien direct à travers l'amélioration des niveaux de sensibilisation, l'accès à l'information, le développement des capacités, ainsi que le financement et les investissements pour développer les infrastructures énergétiques durables.

Dans le cadre de son activité pour l'attribution de bourses d'études aux jeunes filles étudiant dans le secteur des Sciences, Technologies, Ingénieur et des Mathématiques (STIM), l'ECREE a donc associé le CCDG à :

- La révision des critères de sélection pour les bourses d'études
- La participation à l'accueil des jeunes filles pour leur stage

### **Promotion d'un Marché d'Electricité Respectueux du Climat dans la Région CEDEAO (ProMERC II)**

Le projet de Promotion d'un Marché d'Electricité Respectueux du Climat dans la Région CEDEAO (ProMERC II) (2022-2025) est un projet régional qui intervient dans le cadre du marché régional de l'électricité et de l'augmentation de la part des énergies renouvelables dans le mix électrique. Ce projet est mis en œuvre par les 3 agences spécialisées en charge de l'énergie de la CEDEAO

que sont le CEREEC, le WAPP et l'ARREC de concert avec la Direction de l'Energie de la Commission de la CEDEAO et les Etats Membres. Ce projet intègre le Genre de manière transversale dans l'ensemble des activités et a permis aux Agences spécialisées de se doter de Stratégie et de Plans d'actions Genre.

Les actions du Projet PROMERC soutenu par GIZ en matière de genre visent à renforcer la visibilité des femmes du secteur de l'énergie. Des initiatives spécifiques du projet pour la promotion des femmes, les jeunes et les personnes vulnérables sont notamment :

- Recrutement de 2 ingénieries femmes jeunes diplômées en qualité d'Experts Juniors,
- Quota d'au moins 10 % sur le budget des composantes pour financer les activités de genre,
- Octroi des bourses pour les femmes pour leur permettre de participer aux examens du Système régional de certification en Energie Durable,
- Appui à l'organisation du forum ESEF pour partage d'expériences et financement des responsables des cellules genre et énergie pour participer au dit forum,
- Formation des cellules focales genre nationales pour l'opérationnalisation des PANGE
- Appui pour l'élaboration de la stratégie et le Plan d'Action genre du CEREEC.

Le Centre de la CEDEAO pour le Développement du Genre (CDCG) a été associé à la consolidation de la stratégie pour l'intégration du Genre au sein du CEREEC afin d'assurer une meilleure opérationnalisation de la Politique Régionale d'Intégration du Genre dans l'Accès à l'Energie et d'améliorer la mise en œuvre des plans d'actions nationaux d'intégration du Genre dans l'Accès.

### **Projet d'eau et d'énergie pour l'augmentation de la sécurité alimentaire et le développement socio-économique. Promouvoir des solutions de cuisson propres et des technologies solaires.**

Ce projet a pour but une augmentation des revenus des entreprises aidées dans les domaines de l'eau, de l'énergie et de l'alimentation dans les chaînes de valeur ciblées. Il est mis en œuvre dans la période 2023-2025. Il intervient dans les pays suivants : Cape vert, Guinée Bissau, Gambie. Il bénéficie de l'appui de l'Agence Espagnole de Coopération Internationale Pour le Développement (AECID).

Le CCDG a appuyé le CEREEC dans l'identification des participants locaux des différents pays.

## **Projet d'Etude sur l'impact du bois et autres éléments nocifs sur la santé des femmes**

Le CEREEC et le CCDG a décidé de travailler de manière conjointe sur l'impact de l'utilisation étude du bois sur la santé des utilisateurs.

En effet, la CEDEAO, en tant que région, reconnaît que l'accès à l'énergie dans la région n'a pas seulement un impact sur les ménages en tant qu'unité holistique, mais qu'il a également un impact sur les membres individuels du ménage, les femmes et les hommes, de différentes manières. Il a été démontré que l'accès à l'énergie améliore l'égalité des sexes, notamment en libérant la main-d'œuvre domestique féminine pour le travail sur le marché et en diffusant des messages d'autonomisation des femmes via les médias.

### **En termes de perspective, il est retenu :**

- Célébration de la journée internationale de l'autonomisation économique, et d'un panel de haut niveau sur le genre, qui sera précédé d'une rencontre technique avec les Points Focaux Genre CCDG et Points focaux Energie du CEREEC pour une mise en commun des synergies d'action en marge du forum de l'Energie Durable de la CEDEAO qui sera organisé conjointement avec le Ministère des Mines, du Pétrole et de l'Energie de la Côte d'Ivoire en novembre 2024 dans le cadre du SIREXE ;

-Collaboration dans le cadre du Projet Women and Energy, en rapport avec la feuille de route sur genre et changement climatique CCDG/ONUFEMMES;

-Réalisation d'une étude sur l'impact de l'utilisation du bois de cuisson sur la santé des femmes en Afrique de l'Ouest;

-Collaboration « bourses d'études pour les jeunes étudiantes » dans le secteur de l'énergie avec l'accueil de stagiaires par le CCDG.

### **Mesdames Messieurs**

Pour conclure, la Journée de la CEDEAO est une occasion de célébrer les progrès réalisés par notre organisation régionale et de réfléchir aux défis qui nous attendent.

Nous avons beaucoup accompli au cours des 49 dernières années, mais il reste encore beaucoup à faire. Cependant, ce moment est une occasion de renouveler notre engagement en faveur de l'égalité des sexes à tous les niveaux.

Je suis convaincu qu'en travaillant ensemble le CCDG et le CEREEC, nous pouvons faire de la CEDEAO une région où toutes les femmes et les filles ont la possibilité de s'épanouir et de réaliser leurs rêves.

**MERCI ENCORE A LA DIRECTRICE DU CCDG POUR CETTE BELLE COLLABORATION ENTRE NOS DEUX AGENCES.**

**MERCI AU DG GIABA ET A TOUS LES INVITES ICI PRESENTS.**

**BONNE FÊTE A NOUS TOUS**

**VIVE LA CEDEAO**